

LE PRÉSIDENT DU CFCM INVITÉ DU CLUB DE LA PRESSE Mohammed Moussaoui décrypte le débat sur la laïcité



Mohammed Moussaoui, qui préside depuis juin 2008 le Conseil français du culte musulman, est un homme discret qui essaie de toujours intervenir à bon escient alors que le débat autour de la laïcité agite les consciences et les partis politiques. Agrégé de mathématiques (il enseigne à l'université d'Avignon), il a acquis dans sa jeunesse une formation théologique auprès des oulémas de la région d'Oujda, dans l'est du Maroc, avant de s'installer en France. Jeudi soir, il était l'invité du Club de la presse Grand Avignon-Vaucluse et a répondu pendant

plus d'une heure aux questions d'Andrée Brunetti, la présidente, et des journalistes des différents médias régionaux qui ont tenté de comprendre pourquoi aujourd'hui, en France, "l'islam fait peur". Avec, en toile de fond, l'entrée en application lundi de la loi sur l'interdiction du port du voile dans les lieux publics: "*Trop de battage médiatique*", a dit M. Moussaoui pour qui les extrémistes se nourrissent mutuellement. *Intégristes et populistes n'ont qu'un objectif; faire monter les tensions. A nous de ne pas tomber dans leur jeu*". / J.C. PHOTO ANGE ESPOSITO

Mohammed Moussaoui Islam c'est quoi ?



L'Avignonnais Mohammed Moussaoui, président du Conseil français du culte musulman, était invité par le Club de la presse présidé par Andrée Brunetti (France Bleu) jeudi dernier. Sur le thème « Pourquoi l'Islam fait peur » il a répondu à toutes les questions posées par les journalistes de divers titres locaux. Morceaux choisis :

Sur la peur : « Il y a plusieurs raisons. D'abord on a peur de ce que l'on ne connaît pas et il y a une méconnaissance de cette religion. La plupart des gens n'ont qu'une connaissance internationale et font un amalgame avec les terroristes qui sont minoritaires mais accaparent les médias. Le CFCM condamne fermement tous les intégrismes qui dévoient la religion. Les premiers Musulmans en France étaient des ouvriers seuls. L'Islam est devenu plus visible quand les familles sont arrivées. Ce sont les Musulmans qui doivent s'adapter. C'est une chance de pratiquer sa religion dans un pays laïque.

Sur le voile : le port du voile n'est pas une obligation du Coran. Lors des pèlerinages, les femmes doivent avoir le visage découvert. Mais un verset a été interprété par un courant minoritaire de l'Islam. Quant à la provocation de l'Avignonnaise montée à Paris pour manifester contre la loi interdisant le voile intégral, il ne fallait pas la filmer. Elle serait montée à Paris et revenue personne ne l'aurait su. Ces femmes se comptent sur les doigts d'une main. Maintenant, il y a une loi et elle doit être verbalisée car une loi qui n'est pas appliquée affaiblit l'État.

Les Imams et la langue française : « 2/3 des Imams parlent français c'est un progrès mais pas assez. Je suis choqué par ceux qui ne font pas l'effort de l'apprendre, mais on ne peut pas interdire le prêche en arabe car la liturgie coranique est en arabe. On aurait tout intérêt à enseigner l'arabe d'ailleurs à l'école publique pour éviter tout risque d'endoctrinement. On peut aussi faire passer des messages républicains dans un cours d'arabe ».

Il a été aussi question de viande Allal, de sacrifice du mouton, de ramadan, de charria, de prière dans la rue, de laïcité... Dommage que son discours modéré ne soit pas plus visible, cela éviterait peut-être le faire monter les tensions... Et puis n°1 du culte musulman en France il est toujours dans l'ombre de Boubacker l'ex-n°1... mais recteur de la Grande Mosquée de Paris il intéresse plus les médias nationaux! « Mais c'est en train de changer assure Mohammed Moussaoui qui enseigne à l'Université d'Avignon.

A.B.

« Ne pas stigmatiser l'islam »

Religion | Pour Mohammed Moussaoui, président du Conseil français du culte musulman, la laïcité est une grande chance.

Avez-vous le sentiment que l'islam fait peur en France ? Il y a surtout une vraie méconnaissance plus qu'une peur. Les premiers musulmans en France étaient des ouvriers seuls. L'islam est devenu plus visible quand les familles sont arrivées. Un milliard de musulmans pratiquent leur rituel dans le monde, dans des sociétés modernes et démocratiques. Le mouton qu'on égorge dans la baignoire, ça n'existe pas. Les attentats du 11 septembre ont créé une vraie et légitime angoisse mais il ne faut pas faire d'amalgame. Le CFCM condamne fermement tous les intégrismes qui dévoient la religion.

Y a-t-il un problème d'intégration des musulmans ?

C'est aux musulmans de s'adapter aux lois de la République. Mais les phénomènes les plus marginaux sont les plus visibles et alimentent les peurs. Il y avait bien plus de prières dans la rue il y a vingt ans qu'aujourd'hui. On est sorti des caves pour avoir des lieux de culte dignes. Il reste six endroits où les prières sont organisées dans la rue, tous en passe d'être résolus.

Comment réagissez-vous à la demande de Copé de parler français dans les mosquées ?

On ne peut pas interdire le prêche en arabe. La liturgie coranique est en



■ Mohammed Moussaoui, président du CFCM.

arabe. Par contre, les imams doivent parler français. Je suis choqué par ceux qui ne font pas l'effort de l'apprendre. Un tiers d'entre eux encore ne le parlent pas. Il vaut mieux transmettre les valeurs de l'islam aux jeunes en français. Et on aurait tout intérêt à enseigner l'arabe à l'école publique pour éviter tout risque d'endoctrinement. On peut aussi faire passer des messages républicains dans un cours d'arabe.

Pensez-vous que la loi sur l'interdiction du port du voile est opportune ?

Le port du voile n'est pas une obligation religieuse du Coran. Un

verset a été interprété par un courant minoritaire de l'islam. Le ministère de l'Intérieur a dénombré 367 femmes voilées en France. Fallait-il faire une loi pour ça ? De la pédagogie aurait été plus efficace qu'une loi qui, difficilement applicable, affaiblit l'État. Cette loi donne une tribune aux extrémistes. On peut affirmer les valeurs de la République autrement.

Justement, que pensez-vous de l'Avignonnaise qui est allée à Paris en train sous un voile intégral ?

On l'a beaucoup trop médiatisée ! C'est en la filmant qu'on alimente sa provocation. Maintenant, il y a une loi et elle doit être verbalisée.

Le débat sur la laïcité ne risque-t-il pas de nourrir les suspensions au lieu de les apaiser ?

Stigmatiser radicalise les comportements marginaux et les extrémismes politiques et religieux. En créant des tensions, ce débat public fait ce jeu-là. La laïcité est une grande chance pour les musulmans qui ne l'ont jamais contestée.

Recueilli par KATHY HANIN
chanin@midilibre.com

► **Né au Maroc** en 1964, Mohammed Moussaoui, passe un doctorat de mathématiques à Montpellier avant de devenir enseignant à l'université d'Avignon. Imam à Avignon, il est élu président du Conseil français du culte musulman (CFCM) en 2008.

Guéant va réduire l'immigration légale

« Faire passer dans un premier temps l'immigration légale en France de 200 000 à 180 000 personnes par an ». Voilà ce qu'a annoncé Claude Guéant, hier soir sur TF1. Pour le ministre de l'Intérieur, il faut « lutter contre l'immigration irrégulière et réguler l'immigration régulière ». Il a souligné que l'intégration était « en panne » : « 24 % des étrangers non européens qui se trouvent en France sont des demandeurs d'emploi. C'est presque trois fois plus que le taux de chômage national ». Par ailleurs, le

ministre a évoqué les prières dans les rues en admettant qu'il « manquait des lieux de prières » pour les musulmans. Tout en soulignant le fait « qu'en dix ans, nous sommes passés de 1 000 à 2 000 mosquées sur le territoire français ».

Dans la journée, le ministre avait reçu les responsables des cultes en France histoire d'apaiser les esprits après le débat polémique de l'UMP sur l'islam et la laïcité et des déclarations controversées de sa part. Mohammed Moussaoui, président du Conseil

français du culte musulman (CFCM) a souligné le climat « riche, serein et transparent » de la rencontre. Sur le calendrier des concours d'entrée aux grandes écoles, le rabbin Moshé Lewin s'est félicité de ce que Guéant ait jugé « impensable d'organiser des examens les jours d'une fête juive importante ». Parmi les mesures phares annoncées par Guéant, seront créés un groupe de travail interministériel auquel seront associés les cultes et des conférences départementales des libertés.

RENCONTRE AVEC MOHAMMED MOUSSAOUI

“La République est une chance”

Le président du Conseil Français du Culte Musulman est venu à Avignon parler de l'islam

Il est maître de conférences en mathématiques à l'université d'Avignon. Mais depuis juin 2008, Mohammed Moussaoui est surtout président du Conseil français du culte musulman. Invité du Club de la Presse d'Avignon, il répond avec sincérité aux questions d'actualité.

• **Pourquoi l'Islam fait-il peur ?**

“Par méconnaissance. La seule connaissance que les occidentaux ont de cette religion ce sont les images de violence. De plus, les musulmans sont une minorité, tout ce qui est visible interroge et inquiète. Et puis le 11 septembre est passé par là qui a frappé au nom de l'Islam alors que c'est la négation même des principes musulmans”.

• **Avez-vous le sentiment d'un véritable échec de l'intégration des Musulmans en France ?**

“Je trouve surtout qu'il y a une forme de fantasme entretenu selon lequel les musulmans voudraient “créer un État” en

France. Mais si on regarde bien, il y a très peu d'écoles confessionnelles, pas de média... Bref rien qui ne permettrait de parler d'un regroupement communautaire. On parle des prières dans les rues, mais ce sont 6 cas en France, en passe d'ailleurs d'être réglés. Est-il anormal que des pratiquants aient de lieux de culte dignes ? On parle du halal, mais aucune cantine en France ne sert de repas halal. Et c'est normal, ce qui doit être au-dessus de tout, c'est la loi de la République. Car, pour les musulmans français, la République est une chance. La République doit rester la référence car elle permet que nous vivions tous ensemble”.

• **Qu'avez vous pensé de la loi sur le port du voile intégral, de la proposition de Copé de parler français dans les mosquées ?**

“Pour le voile, je le redis, rien dans le Coran n'oblige la femme à se voiler. Et je trouve que l'Avignonnaise a été bien trop médiatisée et surtout qu'elle devrait être verbalisée, sinon la République en sort affaiblie. Pour le reste, je pense que les imams



Mohammed Moussaoui pour un Islam respectueux des lois républicaines Photo A.Surai

devraient parler français d'abord parce que les jeunes nés ici pourraient au moins comprendre les prêches. Il y a 1800 imams en France, un tiers parle bien le français, un tiers moyennement et un tiers pas du tout. L'arabe pourrait être une langue enseignée à l'école de laïque, sans endoctrinement”.

• **Avez-vous le sentiment que certains “montent” les religions entre elles ?**

“Les extrêmes se nourrissent mutuellement et les populistes utilisent les tensions pour faire exister ces minorités qui ne peuvent “vivre” que dans un climat de violence” • *Noëlle Real*